

Rapport annuel 2023

LE MOT DU PRÉSIDENT



Chères et chers membres et partenaires,

Cette année encore, le contexte mondial provoque des sentiments de déjà-vu alimentés par les états de crise et les conflits armés résurgents. Chaque jour apporte son lot de défis et d'incertitudes, mettant à rude épreuve notre capacité à faire face à l'adversité.

C'est précisément dans de telles périodes que notre action revêt une importance accrue, la continuité et la persistance de nos projets garantissant le soutien nécessaire pour les populations déjà fragilisées. Les programmes que nous menons ensemble ont un impact tangible sur leur quotidien - que ce soit pour accéder à l'éducation, à la santé, être soutenu pour sortir de la pauvreté ou tout simplement survivre en garantissant un accès stable à l'eau potable.

Cette année, nous avons débuté un nouveau projet dans les régions rurales du Salvador afin d'améliorer l'accès à l'eau potable. Grâce au soutien de nos partenaires, nous souhaitons créer une solution durable et participative afin de garantir une appropriation par les populations concernées et une potentielle dissémination future.

Solidar Suisse Genève a collaboré avec le Festival FILMAR en Amérique Latine pour sa 25e édition. Le festival, dédié au cinéma et aux cultures latino-américaines permet de plonger les visiteurs dans des réalités fort différentes, invite à repenser aux valeurs qui nous portent entre émotions et sourires. Les projections et tables rondes organisées conjointement ont amené des rencontres et des échanges inspirants.

Grâce à votre soutien, nous continuerons à œuvrer avec détermination et résilience pour faire progresser nos projets et répondre aux besoins des populations touchées. Ensemble, nous pouvons contribuer à un monde plus solidaire et construire un avenir meilleur pour tous.

Valery Bragar, président

SOLIDAR SUIZA EN BOLIVIE : UN ENGAGEMENT DE TROIS DECENNIES

A l'occasion des 30 ans de présence de Solidar Suisse en Bolivie, une petite équipe de l'organisation, comprenant le président Carlo Sommaruga, s'est rendue sur place au mois de juillet afin d'éprouver de manière concrète le travail qui s'effectue au quotidien et son impact durable sur la société depuis 1993.

Cet article a été tiré du magazine Solidarité du 4 novembre 2023 (Texte : Sylvie Kipfer, communication Suisse romande, photo : Solidar Suisse)

Poser le pied sur le sol bolivien en tant que Solidar, c'est être accueilli par Martin Pérez, représentant pays en Bolivie, qui trépigne déjà d'impatience à l'idée de nous offrir un plongeon dans les différents projets. Pour la visite, il est nécessaire de parcourir des kilomètres, car les projets prennent racine dans 182 municipalités des neufs départements du pays. A Sacaba par exemple, dans le département de Cochabamba, l'accueil réservé à l'équipe par les autorités locales donne un avant-goût du travail de Solidar Suiza. Le maire est ravi d'expliquer ce qui est entrepris au sein de sa municipalité, des réseaux de jeunes enthousiastes exposent les difficultés et moyens de les braver, une jeune mère témoigne de son activité actuelle, gagnant enfin un revenu, son fils endormi sur l'épaule. Le projet en toile de fond porte bien son nom : « Fuerza Joven » (Forces aux jeunes).

S'exprimer haut et fort dans les espaces dédiés

« Ce qui me manque peut-être en Suisse, par rapport à ici, ce sont ces espaces où l'on peut parler des besoins, ces espaces de participation », expliquait Carlo Sommaruga en Bolivie. Alors même que dans le pays ou les espaces démocratiques se restreignent, nous découvrons au fil des rencontres des endroits où il est permis de revendiquer, d'exprimer les besoins, les changements voulus : se faire entendre haut et fort. Dans le cadre du projet « Une vie digne sans violence » par exemple, des jeunes militant·e·s, des femmes et des hommes plus âgé·e·s de tout le pays abordent durant quelques jours les violences dont sept femmes sur dix sont victimes en Bolivie. L'occasion pour un moment de partager d'expériences : celles d'une mère de cinq enfants, confrontée à un mari alcoolique du jour au lendemain ou celles de jeunes femmes qui développent un projet pour lutter contre stéréotypes de genre au sein de leur université.

Les projets répondent aux enjeux actuels

Chaque pays se consacre à un défi de la population et du pays : réduire la déforestation en promouvant par exemple l'utilisation durable de produit de la forêt par les communautés locales, permettre à des jeunes de trouver leur place au sein de la société grâce à l'art, accompagner les organisation de la société civile pour renforcer leurs compétences ou encore créer des réseaux de communication pour sensibiliser et informer. Tous ces projets sont interconnectés, imbriqués. Ici, plus de bénéficiaires, mais des actrices et des acteurs de changement.

Comment expliquer ces succès ? Une hypothèse : sur place une équipe engagée, connectée, confrontée elle aussi à une réalité intransigeante. Une équipe qui a marqué Carlo Sommaruga : « C'est quelque chose d'extraordinaire de voir des personnes qui ont entre 22 ans et 65 ans travailler ensemble avec une énergie positive et une volonté de partager les valeurs et de faire, d'accompagner le changement social dans un espace aux multiples défis. » Solidar Suiza dispose des outils nécessaires pour affronter les obstacles des trente prochaines années.



Ruth Noemi Cadima Balderrama explique comment elle affronte les défis d'être une très jeune mère.

Les projets soutenus par la FGC en 2023

L'association Solidar Suisse Genève conduit plusieurs projets de coopération au développement, respectivement au Salvador, au Burkina Faso, au Mozambique et dès 2023 en Bolivie. Nous vous présentons les principales réalisations en 2023.



Au Burkina Faso, les attaques terroristes dans le nord du pays ont causé la fermeture d'établissements scolaires et le déplacement de plus d'un million de personnes à l'intérieur du pays. Dans ce contexte sécuritaire préoccupant, l'éducation bilingue peut être un vecteur de paix : l'approche de Solidar vise à renforcer la qualité de l'éducation bilingue par l'interculturalité et la communication non violente.

Lieu : 8 régions du Burkina Faso (Boucle de Mouhoun, Hauts Bassins, Centre, Centre-Est, Centre-Nord, Sud-Ouest, Centre-Ouest, Plateau Central)
Bénéficiaires : Près de 1'500 élèves issus de 8 primaires bilingues, 60 enseignant-e-s des écoles primaires bilingues, 10 encadreurs pédagogiques, 90 adolescent-e-s déplacés internes



En Bolivie, la fragilité des institutions politiques et des services publics, notamment en matière d'éducation et de santé, entraîne oppression et discrimination des jeunes et des femmes. Les perspectives des jeunes sont réduites en raison de la mauvaise qualité de l'enseignement et

entraînent un taux élevé d'abandons scolaires. Le projet se concentre sur l'amélioration des services publics et de santé en Bolivie. Ces services sont fondamentaux pour lutter contre la pauvreté et les inégalités, et s'appuient sur une gouvernance démocratique et la participation des citoyen-ne-s.

Lieu : Bolivie, 30 municipalités périurbaines et rurales situées dans 7 départements du pays

Bénéficiaires : 33'000 personnes, en particulier des femmes et des jeunes



Au Salvador, près de 7 femmes sur 10 ont été victimes de violence au cours de leur vie. Le climat d'impunité décourage les victimes à déposer plainte. Pourtant les modèles établis sont peu à peu bouleversés. Les organisations de défense des droits des femmes apprennent à s'organiser en réseau. Le projet « Vida sin violencia » se concentre sur la prévention de la violence et l'amélioration de la prise en charge des victimes, en collaboration avec les autorités locales.

Lieu : Salvador, 25 municipalités de Chalatenango

Bénéficiaires : Plus de 6'900 femmes, jeunes et personnes chargée de la prise en charge des victimes.

L'ensemble du département (190'000 personnes) par les campagnes de prévention



Nouveau projet – Année 2024

Salvador

AGUA PARA TODOS



Comité de l'eau de la localité d'El Tortuguero, municipalité de Santa Clara (novembre 2022)

Au Salvador, l'accès aux services d'eau, d'assainissement et d'hygiène demeure limité. Un quart de la population ne dispose pas de l'eau potable et de conditions d'assainissement et d'hygiène adéquates. Dans les zones rurales, c'est près de la moitié des ménages qui sont concernés. Cette situation a une incidence sur la qualité de vie des familles pauvres, mais aussi sur leur productivité et leur santé. La diarrhée constitue l'une des principales causes de mortalité chez les enfants de cinq ans. Selon les estimations, 90% des eaux de surface sont gravement polluées en raison du défaut de traitement des eaux usées. De plus, le pays souffre de pénurie d'eau durant la saison sèche, ce qui provoque des conflits entre les utilisateurs.

Le projet vise à améliorer l'accès à l'eau, à l'assainissement et à l'hygiène pour 1'400 habitant-es issus de six villages ruraux du Salvador. Des systèmes d'eau rentables sont mis en place et distribuent de l'eau potable aux ménages. Les aspects novateurs incluent la gestion des systèmes par les comités de l'eau, un modèle où les utilisateurs finaux paient l'eau potable en fonction de leur consommation, couvrant ainsi les coûts d'administration, d'entretien et de distribution de manière économiquement viable. De plus, un projet pilote d'utilisation de l'énergie solaire dans les systèmes est également mis en œuvre.

Lieu : Salvador, dans quatre districts des zones centrales et paracentrale du pays.

Bénéficiaires : 500 familles, soit 1'410 personnes, issues de six communautés.



Événement

FILMAR

Pour la seconde fois depuis la pandémie de Covid-19, Solidar Suisse Genève a participé à un événement majeur à Genève. Cette année, l'association s'est associée au Festival FILMAR en Amérique Latine, le plus grand festival suisse dédié au cinéma et aux cultures latino-américaines. Il soutient le cinéma indépendant et les cinéastes d'Amérique latine. Chaque novembre, il offre l'opportunité de découvrir des œuvres ancrées dans les réalités sociales et politiques du continent à travers de grands classiques et des films nouveaux, dont beaucoup d'avant-première. De plus, FILMAR agit en tant que plateforme mettant en lumière les minorités, y compris les cultures indigènes et afro-descendantes, ainsi que les communautés LGBTIAQ+.

FILMAR se présente comme un lieu propice aux échanges et aux rencontres entre le public genevois et les cinéastes d'Amérique latine qui se déplacent spécialement pour l'occasion à Genève. Des tables rondes et des conférences portant sur des thèmes d'actualités sont notamment organisées en partenariat avec des institutions suisses et des organisations à but non lucratif.



Pour la 25^e édition du Festival, Solidar Suisse Genève a eu l'opportunité de participer à deux soirées. La première s'est déroulée le jeudi 23 novembre au cinélux à Genève. A l'occasion de cette première soirée, Solidar Suisse Genève a pu accueillir quelques donateurs de l'organisation autour d'un apéritif, en première partie de soirée. L'association a pris part à la présentation du document *Berta soy yo*. Réalisé par Katia Lara, ce documentaire relate l'histoire de la militante écologiste hondurienne Beta Caceres, assassinée chez elle en mars 2016, alors qu'elle luttait contre la construction d'un barrage sur le fleuve Gualcarque. La veille de son meurtre, elle avait remis à l'équipe du documentaire une liste de personnes corrompues complotant contre elle. A partir de ces indices, un documentaire poignant a été réalisé, enquêtant pour dénoncer les véritables responsables et l'impunité.

A cette occasion, Felix Gnehm, directeur de Solidar Suisse, était présent pour la diffusion du documentaire et pour participer à la table ronde qui a suivi. Cela a été l'occasion d'aborder des thématiques telles que la justice sociale, la défense des droits humains, les risques liés aux protestations et l'impact des catastrophes environnementales sur les populations locales. Le directeur de Solidar Suisse et la réalisatrice sont d'accord : sans le soutien des organisations, la société civile perd un accès à pouvoir s'exprimer et de défendre ses droits. Il est nécessaire de leur laisser la possibilité d'être entendu.

Pour visionner la bande annonce :



Lors de la cérémonie de remise de prix, Solidar Suisse Genève a eu une nouvelle opportunité de collaboration avec le festival, en particulier en remettant le Prix du public, honorant un film de la section FOCUS SUD. Le lauréat, x, avait présenté un film sur x. Carlo Sommarugo, président de l'organisation

Solidar Suisse, a profité de cette occasion pour représenter l'organisation. Par la suite, un film a été diffusé pour le public présent dans la salle.



Le synopsis : José, un dessinateur argentin, vient s'installer à Clermont-Ferrand avec sa campagne française et leur nouveau-née. Epuisé par sa situation de père au foyer et par son isolement, il tue sur un coup de tête son voisin Jean-Paul. Pourtant, le lendemain, ce dernier est frais comme un gardon et bel et bien vivant. Cette comédie noire signée Santiago Mitre transpose avec malice le réalisme dans la banlieue auvergnate.

Le comité de Solidar Suisse se réjouit déjà de participer à la 26^e édition du Festival FILMAR !



Suisse – sensibilisation à la solidarité internationale

VALORISER LA COOPÉRATION AU DÉVELOPPEMENT, UN DÉFI PERMANENT

DES ÉVÉNEMENTS EN LIGNE POUR ÉCHANGER ET DÉBATTRE

L'année 2023 a été animée pour le comité genevois. Solidar Suisse Genève s'est rencontrée à de nombreuses reprises et a pu échanger avec la Fédération Genevoise de coopération (FGC).

Solidar Suisse s'est associé au Festival de film FILMAR en Amérique Latine, à l'occasion de sa 26^e édition. Cet événement a permis à l'association de s'offrir une visibilité significative et de sensibiliser le public genevois sur son travail.

21 février 2023 : Séance d'échange autour de la campagne « Rating des communes » de Solidar Suisse avec la FGC

22 mars 2023 : Séance du comité à Genève

23 mars 2023 : Assemblée générale de la FGC

18 avril 2023 : Assemblée générale de Solidar Suisse Genève. Vera Haag Arbenz, Responsable aide humanitaire pour Solidar Suisse, a pu présenter le programme en cours au comité

5 juin 2023 : Visite d'Edgar Jone, nouveau responsable du bureau de coordination au Mozambique, avec Joachim Merz, chargé de programme, à la FGC, pour présenter les avancés du projet co-financé.

19 juin 2023 : Visite de Yolanda Martinez, responsable du bureau de coordination au Salvador, de Martin Perez, responsable du bureau de coordination en Bolivie, et des deux chargés de programme pour ces pays, Monika Hess et Joachim Merz, à la FGC. C'était notamment l'occasion de présenter les avancées des projets co-financés.

16 juin 2023 : Rencontre du comité à Genève

24 août 2023 : Présence à l'événement Rating des communes, organisé par l'Antenne romande de Solidar Suisse, en présence de 5 communes genevoises (participation : 9), dont 4 ayant gagné un prix.

13 septembre 2023 : Séance du comité à Genève

23 novembre 2023 : Organisation d'un apéritif et invitation des membres et donateur·trice·s. Participation à la projection Berta soy yo, en collaboration avec le Festival FILMAR, suivi d'un tour de table entre la réalisatrice Katia Lara et Felix Gnehm, directeur de Solidar Suisse.

26 novembre 2023 : Participation à la cérémonie de remise de prix du Festival FILMAR

UNE PRÉSENCE NUMÉRIQUE MARQUÉE

Régulièrement, l'association diffuse ses messages via la **page Facebook** de Solidar Suisse. Elle bénéficie ainsi d'une audience significative dans la région genevoise avec 700 followers (2022 : 700) et en Romandie avec plus de 7'013 followers (2022 : 6'727).

Les **newsletters** envoyées régulièrement aux membres et sympathisant·e·s de Solidar Suisse bénéficient d'une audience significative dans la région genevoise avec 1'186 abonné·e·s.

PUBLICATION POUR LE LECTORAT GENEVOIS

SSGE dispose du magazine « Solidarité » édité et diffusé par Solidar Suisse quatre fois par année pour documenter les projets et rendre compte de leur impact auprès du public, des partenaires et des donateur·trice·s.

Le lectorat genevois se compose de 2'482 personnes (2022 : 2'275) réparties sur l'ensemble des communes du canton.

UN ANCRAGE GENEVOIS DÉTERMINANT

Solidar Suisse bénéficie d'un ancrage genevois significatif. En effet, 1'561 personnes résidant du canton en sont membres et/ou donateur·trice·s réguliers (2022 : 1'146). Solidar Suisse Genève bénéficie directement de cette base pour mettre en valeur ses activités et ses projets.

Des contributions déterminantes

REMERCIEMENTS À NOS PARTENAIRES ET DONATEUR·TRICE·S

L'Etat de Genève et la Ville de Genève par le biais de la Fédération genevoise de coopération (FGC), ont contribué à la concrétisation du projet principal de Solidar Suisse Genève en 2023. Nous les remercions chaleureusement pour leur soutien et leur confiance.

**FEDERATION
GENEVOISE
DE COOPERATION**

Mettons le monde en mouvement

Structure de l'association

DES VOLONTAIRES, DES COLLABORATEUR·TRICE·S ENGAGÉ·E·S

COMITÉ DE SOLIDAR SUISSE GENÈVE

	Profession	Mandats et activités associatives
Anastasia PONOMAREVA , Trésorière <i>Depuis le 30.04.2022</i>	Collaboratrice scientifique HES-SO Valais-Wallis	Présidente de l'association SCUBS (construction de structure en bois)
Valery BRAGAR , Président <i>Depuis le 01.04.2019</i>	Juriste au sein de l'Etat de Genève	
Mario CARERA , membre <i>Depuis le 24.11.2014</i>	Socio-économiste	Membre du Comité directeur du PSS, du Conseil de fondation SWISSAID et du comité de Solidar Suisse
Léa FRIDRICH secrétaire <i>Depuis le 01.12.2021</i>	Secrétaire et chargée de projets, Solidar Suisse Genève	
Aurélié FRIEDLI , membre <i>Depuis le 01.04.2019</i>	Juriste au sein de l'Association des communes genevoises	Directrice administrative de l'Orchestre d'harmonie Etat de Genève
Felix GNEHM , Vice-président <i>depuis le 12.02.2018 (membre depuis le 24.11.2014)</i>	Directeur de Solidar Suisse	Membre du conseil de la Fondation suisse de la Chaîne du Bonheur
Tamina WICKY , membre <i>Depuis le 01.04.2019</i>	Responsable communication à la Ligue pulmonaire vaudoise et Pigiste agencière Web pour Tamedia	Membre du comité de STOP Suicide

ORGANE DE RÉVISION

Balmer-Étienne SA

ORGANISATION STRATÉGIQUE ET OPÉRATIONNELLE

Un organigramme stratégique et opérationnel, une liste des fonctions et principales tâches ainsi qu'une planification annuelle des activités définissent l'organisation de l'association.

FINANCES – COMPTE D'EXPLOITATION ET BILAN

Les comptes 2022 sont présentés dans le rapport de l'organe de révision.

SYSTÈME DE CONTRÔLE INTERNE (SCI)

L'association dispose d'un système de contrôle interne.

CONTACT

Solidar Suisse Genève, Maison des Associations, Rue des Savoises 15, 1205 Genève
022 900 06 71, solidar.geneve@solidar.ch, www.solidar.ch/geneve
IBAN : CH55 0900 0000 1491 9165 5

Genève, avril 2024